

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

ELECCIONES 2018

CANDIDATOS SÓLO HAN GASTADO 346.8 MILLONES DE PESOS: INE

Los candidatos presidenciales llegaron al día 39 de campaña y a su segundo debate con un gasto en conjunto de 346.8 millones de pesos y con una reserva de recursos millonarios en sus arcas, mismos que podrán inyectar en los 50 días de proselitismo que a partir de hoy les restan. Según lo que han reportado al Sistema Integral de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) hasta ahora han moderado sus gastos, si se considera que, sumados todos, no han llegado al tope permitido para cada uno, que asciende a 429.6 millones de pesos. El que más ha gastado es Ricardo Anaya, de la coalición Por México al Frente, quien aún podrá desplegar 250 millones de pesos extra sólo para llegar al tope permitido, pues sólo ha informado gastos por 180.1 millones de pesos e ingresos por 176.7 millones de pesos. El que menos erogaciones ha registrado oficialmente es el candidato Andrés Manuel López Obrador, de la coalición Juntos Haremos Historia: sólo 26.3 millones de pesos, por lo que podría inyectar aún 403 millones de pesos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, CARINA GARCÍA)

SÓLO UNA DECENA DE CASILLAS, EN RIESGO: INE

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, aseguró que sólo una decena de 157 mil casillas, está en riesgo de no instalarse por falta de ciudadanos que participen en la jornada comicial. “Hoy hemos visto una inédita participación de las y los ciudadanos que se han apropiado de la responsabilidad de ser funcionarios de casilla. Lo digo con todas las letras, el número, a 41 días de la jornada electoral, de casillas que pueden estar en riesgo de no instalarse por faltar el número de ciudadanos que por ley se requiere, de 157 mil es apenas de una decena”, dijo. El consejero aseguró que la participación ciudadana se ha reflejado tanto en casillas como en el debate, ya que 42 personas estuvieron como público en el encuentro y seis tuvieron la oportunidad de hacer preguntas directas a los cuatro candidatos. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 10, ANABEL CLEMENTE)

CHOCAN LÓPEZ OBRADOR, ANAYA Y MEADE EN DEBATE

El segundo debate entre candidatos a la Presidencia de la República fue usado por Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Anaya y José Antonio Meade para cruzar ataques y acusarse de mentirosos, farsantes y cínicos, incluyendo señalamientos a sus familias. En un formato que permitió la interacción con ciudadanos que formularon preguntas, los aspirantes a la Presidencia de la República afirmaron que tendrán un gobierno firme ante Donald Trump, presidente de Estados Unidos. Coincidieron además en que luego de la elección es necesaria la unidad como país. Convocados para discutir sobre comercio exterior, inversión, seguridad fronteriza, combate al crimen transnacional y migración, y bajo un formato que prometía mayor interactividad, los candidatos frustraron otra oportunidad para exponer alternativas a los electores. Ninguno fue claro ante la pregunta de ciudadanos de Tijuana sobre cómo responder al proteccionismo comercial de Donald Trump ni sobre sus planes para diversificar las exportaciones mexicanas. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, MISAEL ZAVALA, ARIADNA GARCÍA Y SUZZETE ALCÁNTARA; REFORMA, NACIONAL, P. 1, STAFF)

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

PREOCUPA A LA IP RETROCESO CON LÓPEZ OBRADOR

La confianza que a principios de año tenía la mayoría de altos ejecutivos de empresas en México de que Andrés Manuel López Obrador no ganara las elecciones de julio, parece estar dando paso a la aprensión, advierte un artículo de Bloomberg Business Week. Según el reportaje, las empresas odian al candidato presidencial puntero de México. Y a él no le importa, los empresarios en México temen que, de llegar a la Presidencia, imponga su estilo populista que puede retrasar 25 años de modernización económica del país. La lista de preocupaciones entre muchos líderes empresariales, destaca el artículo de portada del número del 14 de mayo, es la idea de que podría anular muchos contratos petroleros que tienen un valor de hasta 153 mil millones de dólares, socavando el plan de privatización del sector. (REFORMA, NACIONAL, P. 10, STAFF)

URGEN A NO UTILIZAR A VIRGEN DE PROPAGANDA

Que la Virgen de Guadalupe no se utilice como instrumento de discordia, demandó la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) y pidió a las autoridades investigar e impedir que la propaganda electoral contenga imágenes o símbolos religiosos venerados por gran parte del pueblo de México. El organismo religioso refirió que el pasado 18 de mayo circuló en redes sociales un volante del que se desconoce su origen, en el que se usa la sagrada imagen de la Virgen de Guadalupe con un mensaje ofensivo. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 13, PERLA MIRANDA)

SALGADO ACUSA DIFAMACIÓN DE MEADE

La candidata plurinominal de Morena al Senado de la República, Nestora Salgado, retó a José Antonio Meade a probar la acusación de que es una secuestradora. En el segundo debate, el candidato presidencial del PRI leyó la transcripción de una llamada presuntamente incluida en el expediente de la causa judicial por la que la excomandante de la Policía Comunitaria de Guerrero pasó casi tres años presa. El extitular de Hacienda describió a Salgado como una secuestradora que salió libre por una falla de la justicia. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, STAFF)

CORDERO VA CON MEADE

El presidente del Senado de la República, Ernesto Cordero, del PAN, adelantó que votará por el candidato de la colación Todos por México, José Antonio Meade, en los comicios del próximo 1 de julio. En su cuenta de Twitter, el senador del grupo “rebelde” blanquiazul, dijo que votaría por el exsecretario de Hacienda. “Voy a votar por @JoseAMEadeK. Me consta su honestidad y capacidad. A diferencia de los otros candidatos, su trayectoria es limpia y de resultados”. Cordero apoyó la candidatura presidencial de la aspirante por la vía independiente, Margarita Zavala, y siempre ha mostrado su oposición a la candidatura presidencial de Ricardo Anaya. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, ALBERTO MORALES Y SUZZETE ALCÁNTARA)

BARAJAS NIEGA PLÁTICAS CON ANAYA

Fausto Barajas, excoordinador de campaña de Margarita Zavala, negó que haya habido contactos con el equipo de Ricardo Anaya, aunque dijo que podría haber acercamiento entre ambos. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, MAYOLO LÓPEZ)

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

SHEINBAUM A LA CABEZA EN LA CIUDAD DE MÉXICO

A 50 días de iniciada la contienda por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, la candidata de Juntos Haremos Historia (Morena-PT-PES), Claudia Sheinbaum, encabeza las preferencias electorales con 52 por ciento. En segundo lugar, se ubica la abanderada de la coalición Por la CDMX al Frente (PAN-PRD-MC), Alejandra Barrales, con 22 puntos, y el abanderado del PRI, Mikel Arriola, está en el tercer sitio, con 21 por ciento. Tres de los siete candidatos apenas suman 7% Mariana Boy, del PVEM; Lorena Osornio, candidata sin partido, y Purificación Carpinteyro, de Nueva Alianza, mientras que el representante del único partido local, el Humanista, Marco Rascón, no tiene ninguna mención. En la encuesta de El Heraldo de México/Arcop, Barrales es la candidata más conocida (78%) seguida de Sheinbaum (76%), y arriola (72%). (EL HERALDO DE MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 8, PAUL PERDOMO Y REDACCIÓN)

RECONSTRUCCIÓN HA SIDO OPACA: SHEINBAUM; BARRALES OFRECE MEJORES CONDICIONES

En un mitin en la delegación Coyoacán, Claudia Sheinbaum, aspirante de Morena a la jefatura de Gobierno, cuestionó a las autoridades capitalinas la opacidad en el manejo de los más de 14 mil millones de pesos que se tienen asignados para la reconstrucción de la Ciudad, después del sismo del pasado 19 septiembre, pues a la fecha, acusó, ese recurso no les ha llegado a los damnificados. Por su parte, la candidata de la coalición Por la CDMX al Frente, Alejandra Barrales, ofreció mejorar las condiciones de quienes habitan en asentamientos irregulares en la delegación Tláhuac e incluso regularizar sus predios. En tanto, el candidato priista, Mikel Arriola, pidió que “nos la rajemos de aquí al 1 de julio, porque ustedes son mi ejército”, al tiempo que aseguró a comerciantes informales acabar con las extorsiones e impulsar programas de financiamiento, así como seguridad social. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, DAVID FUENTES, PHENÉLOPE ALDAZ Y DAVID VILLAVICENCIO)

ENMARCA VIOLENCIA COMIENZO DE CAMPAÑAS EN GUERRERO

Las campañas electorales en los 81 municipios de Guerrero arrancaron este fin de semana marcadas por la violencia en la entidad, donde 12 políticos —entre aspirantes, precandidatos y candidatos— han sido asesinados. Ante ello, el obispo de la Diócesis Chilpancingo-Chilapa, Salvador Rangel Mendoza, reveló que candidatos le han pedido que intervenga ante líderes del narcotráfico para que puedan hacer campaña en tranquilidad. El prelado reconoció que hace unos días mandó un primer mensaje a un capo de Tierra Caliente, para tranquilizar la región. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 20, ARTURO DE DIOS PALMA)

MORENA SE QUEDA SIN CANDIDATO

A José Luis Gómez Borbolla la autoridad electoral de Morelos le canceló el registro de la candidatura a la alcaldía de la capital por la coalición Juntos Haremos Historia. También negó la sustitución de esa candidatura para el exárbitro profesional de fútbol Gilberto Alcalá. (EL HERALDO DE MÉXICO NACIONAL, P. 11, GUADALUPE FLORES)

GAYOSSO PROPONE DESTINAR 10 VECES MÁS RECURSOS AL CAMPO

El candidato al gobierno de Morelos Rodrigo Gayosso Cepeda consideró que la mejor forma de honrar a Emiliano Zapata es apoyar con más recursos económicos al campo a fin de elevar la producción y productividad que se traducirán en un mayor bienestar para los campesinos y sus familias. Por ello, adelantó que en su administración

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

se destinarán 10 veces más el presupuesto para respaldar al sector rural, “con el fin de que se otorguen 300 millones de pesos al año, mediante créditos a los campesinos”. El abanderado, emanado del PRD, especificó: “Como nunca en la historia de la entidad vamos a entregar créditos a la palabra, para que la producción no se detenga. Me comprometo a construir más pozos y presas para que el agua no sea un factor para que la tierra no produzca”. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 22, REDACCIÓN)

SALA SUPERIOR

FALTÓ PARTICIPACIÓN ACTIVA DEL PÚBLICO EN DEBATE: ANALISTAS

Tras concluir el segundo debate que sostuvieron los cuatro candidatos a la Presidencia de la república, José Antonio Meade, de la coalición Todos por México; Ricardo Anaya, abanderado de la coalición Por México al Frente; Andrés Manuel López Obrador, de la coalición Juntos Haremos Historia, y el independiente Jaime Rodríguez Calderón, los especialistas Juan Ignacio Zavala, Juan Zepeda, John Ackerman y Javier Lozano participaron en la mesa de análisis que se transmitió anoche por Imagen Televisión bajo la conducción de Ciro Gómez Leyva. Al dar su primera impresión del debate, los especialistas coincidieron en señalar que este segundo ejercicio fue bueno, con un formato ágil, estilo estadounidense, pero consideraron en que faltó una mayor interacción del público que estuvo presente. Para Lozano, el abanderado de Morena, López Obrador, demostró una profunda ignorancia en los temas que tienen que ver con la frontera norte y el candidato presidencial del PRI expuso planteamientos muy claros en materia de comercio. Para Zavala, el candidato de Juntos Haremos Historia mostró mayor seriedad en este segundo debate, pues en el primero se le vio molesto todo el tiempo, no sabía cómo conducirse y tuvo muy malas reacciones. Ackerman consideró que López Obrador mantuvo una visión de estadista, con visiones muy claras. Consideró que mantuvo una visión de estadista, con visiones muy claras. “Contestó y puso en su lugar a Ricardo Anaya”, dijo. Subrayó que Nestora Salgado, quien es propuesta por el tabasqueño para ser candidata a un escaño en el Senado, es una luchadora social que enarbola la lucha pacífica y defensora de los Derechos Humanos. Asimismo, puntualizó: “Me parece que ya es la recta final, el gran objetivo y el reto para el pueblo de México es derrotar al fraude. A estas alturas, seis semanas antes de la elección trae una ventaja de 20% en un país democrático. Sería un camino relativamente fácil para el candidato en un sistema democrático, pero para México todavía no lo es. Hay sectores de la sociedad muy fuertes que están buscando cometer un fraude este 1 de julio y cuentan con aliados en el INE y el Tribunal Electoral. El pueblo mexicano tiene que salir a defender”, sostuvo. (PRENSA: EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 10, REDACCIÓN)

GASTOS SE COMIERON A ZAVALA

Margarita Zavala renunció a 7.1 millones de pesos de financiamiento público y no pudo hacer frente a los gastos de su campaña presidencial por la vía independiente, sólo con dinero privado y ese fue uno de los motivos por los que renunció a la candidatura. De acuerdo con el micrositio en materia de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE), mientras Ricardo Anaya, candidato presidencial de la coalición Por México al Frente, tuvo ingresos por 176.7 millones de pesos (con corte al 20 de mayo Zavala Gómez del Campo sólo logró 14.5 millones, producto de donaciones de su esposo, el expresidente Felipe Calderón (430 mil pesos) y los empresarios Alberto y Alejandro Baillères, (padre e hijo propietarios de un imperio de negocios que incluye GNP Seguros, El Palacio de Hierro, entre otros, que donaron —cada uno— 1.6 millones de pesos a la campaña de Zavala. También recibió donativos en especie del exgobernador de Nuevo León, Fernando Canales Clariond y 2.1 millones de pesos provenientes del arquitecto Eduardo Jesús Barragán Villarreal. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación fijó en 422

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

millones de pesos el tope de dinero privado que podía recaudar para financiar su campaña, pero la ex primera dama no pudo lograrlo. Lo limitado de sus ingresos tampoco posibilitó que la expanista pudiera gastar y mientras Anaya reportó ingresos por 180.1 millones de pesos (también, en la primera mitad de la campaña la ex panista solo gastó 9.6 millones de pesos. (PRENSA: EL HERALDO DE MÉXICO, PÁG. NACIONAL13, NAYELI CORTÉS)

TEPJF RESUELVE SANCIONAR A VILA DOSAL, CANDIDATO DEL FRENTE EN YUCATÁN

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) declaró que el alcalde de Mérida, con licencia, Mauricio Vila Dosal sí incurrió en actos anticipados de campaña y ordenó a los miembros de cabildo dictar sanciones en su contra. El órgano emitió un fallo a favor de una denuncia interpuesta por el Partido del Trabajo donde acusaba al candidato a la gubernatura por el Partido Acción Nacional y Movimiento Ciudadano de acudir a eventos proselitistas cuando aún no se separaba de su cargo. La denuncia también señalaba que Vila Dosal viajó a la Ciudad de México en dos ocasiones; la primera a un evento de campaña de Ricardo Anaya, candidato a la presidencia de Por México al Frente, así como a una reunión en la dirigencia nacional para su “destape” como candidato. (INTERNET: LA SILLA ROTA.COM, REDACCIÓN; PRENSA: REFORMA, NACIONAL, P. 10, STAFF)

EL SISTEMA ELECTORAL ES UN MONSTRUO MUY HAMBRIENTO: CCM

Los mexicanos están ante un sistema electoral caro, burocrático, enmarañado y muy hambriento de recursos públicos que provienen del dinero de todos los mexicanos, consideró el Centro Católico Multimedial (CCM). En este marco, los partidos han salido muy caros, apunta en su editorial titulado “Entre independientes y debates”. Por lo que externó que, a 40 días de la jornada electoral, los mexicanos tienen frente así este dilema. Reformar profundamente y en serio o seguir sosteniendo a un monstruo burocrático electoral. En referencia al segundo debate, la CCM, expuso que “los mexicanos esperamos altitud en cada candidato y, por lo menos, valores fundamentales y planteamientos lógicos, especialmente cuando será el público que los interroga. Sin embargo, la ausencia de la única mujer quien renunció a un partido que tuvo una gran vocación democrática y hoy secuestrado por las ambiciones y el cinismo, será silenciosa protesta para denunciar injusticias e inequidades del sistema electoral mexicano. El CCM comentó que las candidaturas independientes fueron resultado de la reforma electoral de 2014, acorde con el sistema de derechos humanos, para garantizar a los ciudadanos el acceso a cargos de elección popular sin ser militantes o tener postulación partidista alguna. Los requisitos de ley hicieron que el registro de candidaturas independientes tuviera graves problemas que llegaron hasta la simulación legal cuando los aspirantes incurrieron en irregularidades para obtener firmas de apoyo valiéndose de artimañas burlando a la autoridad electoral. Uno de ellos sigue en la contienda debido a la polémica decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y la única mujer abandona la competencia debido al desgaste, inequidad, diferencias en la campaña, falta de recursos públicos a los que renunció y la desventaja en tiempos de radio y televisión. (PRENSA: LA PRENSA, NACIONAL, P. 3, PATRICIA CARRASCO; MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 12, EUGENIA JIMÉNEZ)

SALA REGIONAL TOLUCA

ACUSAN ACUERDO TURBIO DE MORENA

Francisco Patiño Cardona, dirigente fundador de Morena en Hidalgo, acusó al dirigente estatal del partido, Abraham Mendoza, de haber pactado en los sótanos de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo con el

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

denominado Grupo Universidad, lo cual, dijo es una vergüenza para el partido. Patiño Cardona dijo que Mendoza Zenteno y Octavio Romero, delegado nacional del partido en la entidad, negociaron con el Grupo Universidad para que el partido fuera entregado a esa expresión, lo cual viola los principios del partido. “No mentir, robar ni traicionar al pueblo quedó olvidado; nos pone en una situación difícil frente a la sociedad, pues los malos dirigentes como Abraham desprestigian a Morena”, dijo el fundador del partido. Luis Enrique Cadena, integrante del Consejo Político Estatal, dijo que esta situación pone en riesgo una eventual victoria de Morena rumbo al Senado, a las federales y las diputaciones locales. Además, indicó que los integrantes de Morena desconocen si López Obrador está enterado de lo que está ocurriendo con el partido en Hidalgo. Patiño Cardona y Luis Enrique Cadena detallaron que la mayor parte del Comité Estatal y de los integrantes del Consejo están en contra de los acuerdos hechos con el Grupo Universidad. “Los que impugnaron es gente valiosa y valiente; el problema es bastante serio, ya escaló a nivel nacional y va a tener repercusiones”, dijo Patiño, al reiterar que esperan de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, una respuesta a favor. (CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 18, EDMUNDO PINEDA)

ENTIDADES FEDERATIVAS

VERACRUZ

SABOTAJE EN ORIZABA PARALIZA A INDUSTRIA

Tras el sabotaje de un tren en Orizaba, Veracruz, la industria se paralizó en el sureste del país, advirtió un jefe de operaciones de Ferromex, consorcio responsable del tráfico de locomotoras desde los rieles. Por el atentado, más de 300 mil toneladas de mercancías están a la espera de ser transportadas al Valle de México, principalmente granos, polietileno, químicos y productos importados. Las vías dañadas y las tolvas descarriladas impiden el paso de trenes desde Coatzacoalcos y el puerto de Veracruz a Puebla y después al centro del país. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 15, BENITO JIMÉNEZ)

PROCESAN A DUARTE DE OCHOA POR TRES DELITOS LOCALES

Un juez de control de la Ciudad de México vinculó a proceso al exgobernador de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, por tres de los siete delitos del fuero común que le imputó la Fiscalía General de la entidad. La Fiscalía veracruzana anunció que en breve solicitará nuevas órdenes de aprehensión en contra de Duarte de Ochoa por el resto de los delitos locales por los que se le investiga. El fiscal de Veracruz, Jorge Winckler Ortiz, anunció que debido a que en el proceso de extradición la dependencia sólo tenía estas acusaciones judicializadas para integrarlas a la petición de entrega al gobierno de Guatemala, el resto de delitos que investigan por otros desvíos supuestamente cometidos por Duarte de Ochoa continúan en integración de carpetas. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, DIANA LASTIRI)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PRI, PAN Y PRD CONVIERTEN EN TEPITO AL SENADO: BARTLETT

El Senado de la República es una mascarada, describe el coordinador de la bancada del PT, Manuel Bartlett Díaz. Aseguró que “PRI, PAN y PRD estuvieron asociados en un proyecto político que se expresa en reformas y leyes contrarias a los intereses del país, y ahora en un juego siniestro, se pelean”. Las tres bancadas, agregó, “son

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

aparatos medievales, conservadores y antisociales, a las que se agrega una supuesta sociedad civil, que son organizaciones vinculadas con intereses extranjeros que no representan a la sociedad mexicana”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, JUAN ARVIZU)

PLANTEAN NUEVA RELACIÓN CON PUEBLOS INDÍGENAS

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos señaló que el Estado mexicano debe establecer una nueva relación con los pueblos y comunidades indígenas. En el marco del Día Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo, que se celebra este lunes, expuso que esta nueva relación debe ser mediante el reconocimiento de su diversidad cultural. Pidió a los tres órdenes de Gobierno constituir instituciones y mecanismos con la población indígena que garanticen la vigencia de sus derechos humanos, su desarrollo integral y la adecuada difusión de los mismos para promover la igualdad de oportunidades, revertir injusticias y erradicar la discriminación y exclusión. (REFORMA, NACIONAL, P. 16, ISABELLA GONZÁLEZ)

GÉNEROS DE OPINIÓN

EMPRESA/ HORA CERO/ ALBERTO BARRANCO

La presencia, la semana pasada, de trabajadores mineros en una feria de consignas, gritos y plantón al calce ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, obedece al temor del líder de ese sindicato, Napoleón Gómez Urrutia, de que se profundice la indagación sobre su supuesta renuncia a la ciudadanía canadiense. Como usted sabe, esta semana el Tribunal Electoral decide si le da luz verde a la posibilidad de que el dirigente de los mineros sea postulado como candidato a senador por Morena. La ponencia que se someterá a votación la planteará la propia presidenta del Tribunal, Janine Otálora Malassis. De acuerdo con la ley, no puede aspirar a un cargo de elección popular quien tenga doble nacionalidad. Y aunque Gómez Urrutia dijo haber renunciado a la nacionalidad del país de la hoja de maple, la formalidad, de acuerdo con la ley de esta nación, tarda hasta seis meses. Ingresada la solicitud, el gobierno canadiense indaga sobre la situación del renunciante, incluidas auditorías fiscales y revisión de operaciones. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 4, ALBERTO BARRANCO)

¿QUÉ HARÁ LA FEPADE EL 1 DE JULIO?/ HÉCTOR DÍAZ SANTANA

De forma cotidiana, se tiene la percepción de que el proceso electoral sólo es responsabilidad de las instituciones electorales; sin embargo, esta percepción es cierta parcialmente, debido a que en realidad las instituciones del Estado mexicano —de los tres órdenes de gobierno y de los tres poderes públicos—, participan y son responsables de que la elección se desarrolle en condiciones de institucionalidad democrática, gobernabilidad, seguridad, paz y estabilidad social, así como en el marco de un clima que abone al debate cívico de la diversidad política. En ese marco se inscriben las acciones que la Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales (Fepade) desarrolla con el apoyo de la Procuraduría General de la República (PGR) para acercar la función del Ministerio Público especializado a la ciudadanía antes, durante y después de la jornada electoral. Con esta estrategia se tendrá presencia y capacidad operativa en las 32 entidades del país para brindar atención inmediata ante denuncias en materia penal electoral, y a la vez para inhibir los delitos y abonar a las condiciones de confianza pública en la elección. El despliegue ministerial sólo es posible con la articulación de capacidades de instancias federales, estatales y municipales en las materias electoral, de seguridad, de justicia y de gobierno. Por ello, se trabaja de la mano con la Policía Federal, el Instituto Nacional Electoral (INE), los tribunales electorales y los OPLE

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

de las 32 entidades, así como gobernadores, secretarios generales de gobierno y de seguridad pública, fiscales o procuradores estatales, y fiscales especializados en delitos electorales, policías estatales y municipales, y las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de Marina Armada de México (Semar). (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 16, HÉCTOR DÍAZ SANTANA)

SUPONGAMOS/ MAURICIO MERINO

Supongamos que las elecciones transcurren con normalidad —con algunos incidentes, pero con una copiosa votación y paz social—. Supongamos que la ventaja del puntero es de tal magnitud que resulta imposible imaginar siquiera un alud de impugnaciones para cambiar el veredicto en el Trife (sic) o argüir la anulación electoral. Es más, supongamos que las cosas suceden con tanta limpieza y contundencia que los contendientes aceptan sin chistar la nueva distribución del poder. Supongamos que, tras ese escenario democrático idílico, los principales actores políticos se preparan para salvar el larguísimo periodo de transición que media entre el 2 de julio y el 1 de diciembre, organizando a sus partidarios para proponer las reformas que defenderán a partir de la siguiente legislatura y las políticas públicas que emprenderán los gobiernos estatales y municipales, tan pronto como tomen posesión de sus cargos. Supongamos que nadie cuestiona la legitimidad y el respaldo mayoritario del nuevo gobierno de la República y nadie lo desafía antes de tomar las riendas de la administración pública federal. Supongamos que durante el periodo de transición, el gobierno saliente se abstiene de tomar decisiones que puedan afectar el rumbo del sexenio siguiente y que se ocupa, en cambio, de preparar una entrega-recepción ejemplar, poniendo en manos del gobierno electo toda la información necesaria para facilitarle la toma de decisiones. Supongamos que esa misma actitud es emulada por los gobiernos de los estados y de los municipios donde habrá alternancia. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 18, MAURICIO MERINO)

¿HABRÁ FRAUDE ELECTORAL?/ JOSÉ ANTONIO CRESPO

Pese a la gran ventaja que mantiene López Obrador en las encuestas, surge, sobre todo entre sus filas, la sospecha de que el PRIANRD (una sola mafia en tres distintos partidos) no se resignará a ceder el poder y que por lo mismo fraguan un fraude. Dicen que el hecho de que en algunas encuestas aparezca que la brecha entre Ricardo Anaya y AMLO se haya cerrado es la preparación para justificar un fraude a favor de aquél. Muchos son los obradoristas que han dudado a lo largo del proceso, no que AMLO pueda ganar, sino que se le reconozca. Incluso una explicación de Lorenzo Córdova sobre si el conteo rápido del INE se daría a conocer de haber un resultado cerrado (al responder que el INE está preparado para cualquier escenario) se interpretó por Morena como anuncio de un seguro fraude. Y otros creen que el dinero del hackeo bancario es para financiar dicho fraude. Al respecto, en el libro 2018: ¿AMLO presidente? (Grulla, 2017), sostenía yo que: “Esa posibilidad (el fraude) permea en la percepción ciudadana: 70% consideró irregular la elección del Estado de México y Coahuila, 86% tiene poca o nada de confianza en las autoridades electorales. Y la mitad desapruueba el desempeño de los consejeros electorales, y considera que el INE no garantiza la equidad e imparcialidad en los comicios (lo mismo que el TEPJF). 53% cree que en 2018 habrá fraude, frente a sólo 32% que esperan que sean limpios los comicios. Además, 66% cree que habrá compra de votos y credenciales. Y la mitad no considera que será confiable el cómputo de votos (probablemente por lo ocurrido en Coahuila). La confianza y credibilidad ciudadana en los comicios y las autoridades electorales, no será lo que prevalezca en 2018, pese al tiempo y los millones invertidos en ello”. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 19, JOSÉ ANTONIO CRESPO)

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

DE NATURALEZA POLÍTICA/ ASTERISCOS/ ENRIQUE ARANDA

Antes de 48 horas, se afirma, la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Janine Otálora, en calidad de ponente, circulará entre sus pares el proyecto de resolución sobre el reclamo de cancelar la anticonstitucional postulación que de Miguel Ángel Mancera hizo Acción Nacional al Senado..., y, también, sobre el cúmulo de ilícitos en que incurrió su administrador de turno, Damián Zepeda, para hacerlo. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 24, ENRIQUE ARANDA)

TRUMPISMO MEXICANO/ JOHN M. ACKERMAN

Donald Trump encarna la intolerancia, la ignorancia y la mentira. Dice que los mexicanos somos violadores, se burla de los discapacitados y frecuentemente recurre a epítetos racistas y machistas. La semana pasada, Trump se refirió a los migrantes indocumentados como animales. Hace unos meses el presidente estadounidense caracterizó a las naciones expulsoras de migrantes, como México, como hoyos de mierda. El magnate neoyorquino también desprecia la verdad y la ciencia. Suele descalificar investigaciones realizadas por académicos y periodistas serios, así como lanzar ocurrencias absurdas sin mayor sustento que sus propios prejuicios. Su posicionamiento sobre el cambio climático global es solamente uno de los ejemplos más burdos al respecto. [...] En México existe una corriente política muy similar al trumpismo estadounidense. Cuando Enrique Ochoa Reza se burla de los prietos, Javier Lozano se lanza en contra de los viejitos y el candidato priista al Senado Raúl Bolaños llama a sus simpatizantes a romperle la madre a Morena, evidencian que el viejo partido de Estado comparte la misma intolerancia y agresividad autoritaria que Trump. El gobierno de Enrique Peña Nieto también ya aplica las draconianas políticas migratorias estadounidenses dentro del mismo territorio mexicano. [...] En México, sin embargo, las propuestas y las actitudes trumpistas no han logrado el mismo nivel de aceptación. Los mexicanos sabemos reconocer un mentiroso cuando lo vemos y no nos dejamos engañar tan fácilmente como los estadounidenses. Por ejemplo, la campaña del “Bronco”, quizás la encarnación más pura del estilo trumpista en la política mexicana, no ha logrado prender mecha. Rodríguez Calderón tuvo que fabricar cientos de miles de apoyos apócrifos y contar con un apoyo especial de parte de los magistrados electorales para ser incluido en la boleta presidencial. Y hoy la campaña del gobernador con licencia de Nuevo León simplemente no se levanta del suelo. Los discursos de odio, las campañas de miedo y las mentiras descaradas de Meade y Anaya tampoco han surtido efecto. En todas las encuestas, estos dos políticos del sistema siguen estancados entre 15 y 25 por ciento de las preferencias ciudadanas. (LA JORNADA, OPINIÓN, P. 20, JOHN ACKERMAN)

LEER ES PODER/ LA REPÚBLICA DEL INSULTO/ FERNANDO GARCÍA R.

En un viaje reciente a Estados Unidos, Andrés Manuel López Obrador afirmó que su papel es el de “construir una fraternidad más humana y espiritual”, porque de lo que se trata es de edificar “aquí en la tierra, el reino de la justicia y de la fraternidad universal”. Fiel a esos principios, López Obrador se ha referido así respecto a sus prójimos: [...] Suprema Corte de Justicia de la Nación (“pura farsa”); magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (“achichincales”, “no inspiran confianza”, “corruptos y malandrines”, “son unos bandidos”, “están muy subordinados a la mafia del poder”, “están ahí para legitimar fraudes”, “el PRIAN-Trife”, “integrantes de la mafia del poder, voceros, rasgándose las vestiduras”). (EL FINANCIERO, OPINIÓN, P. 54, FERNANDO GARCÍA RAMÍREZ)

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

ROZONES/ “CHANITO” TOLEDO REPARA CANCÚN

Quien no para en su trabajo para que Cancún siga siendo “la joya de la corona del turismo”, es José Luis “Chanito” Toledo, pues en sólo una semana un grupo de simpatizantes encabezados por su esposa, lograron reparar el megabache que estaba en una de las avenidas más importantes del puerto. Todo ello, mientras espera la resolución del Tribunal Electoral acerca de la protección de sus derechos políticos para ser candidato del Frente a la presidencia municipal de Benito Juárez. (LA RAZÓN, LA DOS, P. 2, REDACCIÓN)

CAUSAS Y AZARES/ ¿QUÉ OFRECEN LOS CANDIDATOS FRENTE AL DOLOR DE MÉXICO?/ MAURICIO FARAH

Las campañas por la Presidencia de la República coinciden en el diagnóstico, igual o semejante, al que tenemos también la inmensa mayoría de mexicanas y mexicanos. En la apreciación convergente de lo que se debe resolver están: inseguridad, corrupción, impunidad, pobreza, desigualdad, insuficiente crecimiento económico y fallas del sistema de justicia, entre otros padecimientos. Como espejo del diagnóstico, López Obrador, Anaya y Meade ofrecen seguridad, justicia, igualdad, crecimiento económico. Los pronunciamientos en contra de nuestras dolencias y dificultades se multiplican, como ocurre también con los enunciados para combatirlas. Mientras tanto, hechos infortunadamente cotidianos martillean nuestro ánimo: Asesinan a secuestrado y lo dejan en Viaducto. A un año de Valdez, matan a periodista en Tabasco; van 140 desde el año 2000. Narcotraficantes usan a Iztapalapa como su guarida. Consumo de drogas en niñas enciende alerta de especialistas. Sustraen hackers 400 millones de pesos de bancos. Crece en México venta de drogas online. Acelera 476% robo a trenes. El Tribunal Electoral dice que homicidios son una forma de quitar candidatos; ya suman 91 políticos asesinados. Afecta el crimen a 30 por ciento del agro. Los servicios forenses del país tienen registrados 27 mil cadáveres como desconocidos. Ninguna de estas líneas es producto de la imaginación, a manera de ejemplo. Cada una de ellas es real, como lo son otras de similar talante que usted ha leído o escuchado cualquier día de la semana, durante años. Dardos cotidianos en un escenario que nunca imaginamos. (LA RAZÓN, MÉXICO, P. 6, MAURICIO FARAH)

CONTRA LAS CUERDAS/ PRD DEFIENDE A CANDIDATO DE BORGE

José Luis Toledo Medina, amigo, excoordinador de campaña y hombre clave en el gobierno de Roberto Borge, fue impuesto como candidato del Frente por México, coalición integrada por PAN, PRD y MC, al municipio de Benito Juárez (Cancún). Esa candidatura fue resultado de una negociación entre Jorge Emilio González, líder del Partido Verde, y personajes del PRD cercanos al PRI, Héctor Bautista, líder de la corriente ADN, y Héctor Serrano, líder de la corriente Vanguardia Progresista. Eso es lo que supimos en una visita reciente a Quintana Roo, pues al quedar vulnerable el PRI y PVEM en la región, fue la manera en que el llamado “Niño Verde” buscó defender su dominio político ejercido desde hace más de 15 años en Cancún. La candidatura de Toledo se dio a pesar del rechazo del gobernador Carlos Joaquín González, de la coalición PAN-PRD. Toledo Medina además de que era el delfín de Borge para que lo sucediera, fue diputado local e impulsor de la aprobación en fast track del llamado paquete de impunidad del exmandatario Borge. Además, como presidente de la Comisión de Hacienda revisó las cuentas públicas de 2012 y 2013, entre las que están las correspondientes al Instituto del Patrimonio Inmobiliario de Administración Pública, desde el que se operó la venta de bienes públicos a precios inferiores a los del mercado para beneficio de la familia Borge. Hace unos días la autoridad electoral, sin embargo, echó abajo la candidatura de Toledo porque no cumple la residencia de tres años, debido a que vivía en Playa del Carmen. Actualmente quien



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

hace campaña es Roger Cáceres (él sí es hombre del gobernador Carlos Joaquín). Pero el PRD ya impugnó ante el Tribunal Electoral federal de Veracruz (sic) por dejarlo fuera. (EL HERALDO DE MÉXICO, EL PAÍS, P. 13, ALEJANDRO SÁNCHEZ)

A TODO LO QUE RENUNCIÓ MARGARITA / ROSA GÓMEZ TOVAR

Margarita Zavala anunció en el programa tercer grado que renunciaba a seguir siendo candidata por la Presidencia de la República. La razón de su renuncia fue planteada por la propia candidata como una cuestión de congruencia y responsabilidad política, al percibir las pocas probabilidades de triunfo de su propuesta, prefiriendo dejar oportunidad a quienes la apoyaron para elegir una opción distinta. Desde noviembre, las encuestas no la favorecían, es más en el proceso de recolección de firmas seguramente se tuvo que dar cuenta que su propuesta no atisbaba una gran cantidad de adhesiones. La participación de una candidatura independiente en la Presidencia de la República no es un asunto mínimo y en efecto es un camino lleno de obstáculos el que estableció la Ley para participar de forma individual en estas elecciones. Es cierto que la Ley prevé montos de financiamiento y tiempo en radio y TV inferiores a los de los partidos (pues ellos no postulan una sola candidatura), sin embargo, por citar un ejemplo, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación abrió la puerta para poder recibir una mayor cantidad de financiamiento privado, en lugar de poder recaudar sólo el 10% del tope de campaña correspondiente; las candidaturas independientes podrán recolectar aportaciones por el total del tope de campaña menos el financiamiento público que recibieron. (LA CRÓNICA DE HOY, OPINIÓN, P. 2, ROSA GÓMEZ TOVAR)